

Presentación

El presente número, que cierra el convulsionado año de 1994, incluye diversos materiales que centran su atención en la dimensión espacio-región, factor básico a considerar en todo proceso de desarrollo. El descuido, negligencia y soslayamiento del mismo en la teoría y en la práctica económica, conducen al cuestionamiento del propio concepto de desarrollo.

En ese sentido, el tema central de la sección de **Opiniones y Comentarios** LA CUESTIÓN REGIONAL: ¿INTEGRACIÓN O DESINTEGRACIÓN NACIONAL? encuadra cuatro reflexiones. *León Bendesky*, al hablar “De la dinámica regional”, enfoca su crítica a la economía convencional o *Económica*, la cual, al proponer modelos de optimización, hace caso omiso de la determinación geográfica. ¡Se escapó el espacio! La geografía (el espacio), en su opinión, no tiene nada de inocente, significa poder; por ello, la cuestión a debate se refiere a las fuerzas que provocan la concentración de las actividades más rentables en ciertas regiones y las medidas que se adoptan para distribuir de manera más equitativa el desarrollo en términos espaciales.

Ángel Bassols Batalla discierne sobre “Las crisis regionales en México: polvos de viejos y nuevos lodos”. Su enfoque es histórico y el razonamiento dialéctico; de ahí que para entender los profundos desequilibrios y desigualdades que presenta el México de hoy la cuestión básica de la cual parte es ¿De dónde viene la problemática regional de 1994?. La prospectiva es prever los impactos regionales que tendrá la creciente transnacionalización, punta de lanza del llamado proceso de globalización.

El comentario de *Felipe Torres Torres* sobre “El futuro de las regiones: autonomía sin fronteras”, constituye un serio cuestionamiento a las prácticas económicas y políticas del centralismo que ancestralmente ha padecido el país y que espolea a la mayor parte de las regiones y atenta contra la unidad espacial nacional. La ecuación a resolver es cómo romper con la inercia.

“El siglo XXI, ¿edad de oro para las regiones?” es el título del comentario de *Jorge R. Serrano*. En él se resalta la urgencia y la fuerza con las que resurge la cuestión regional en el mundo y que reclama soluciones actualizadas. Se trata, en su opinión, de uno de los problemas mayores que la aparición del capitalismo en el mundo incubó —sin nunca resolver.

La sección de **Ensayos y Artículos** se compone de nueve estudios. El primero, de *Arthur L. Silver* y *Cameron E. Rookley*, aborda el tema de “Salarios y tecnología en los patrones regionales del tratado comercial Estados Unidos-México”. En él analiza las tendencias emergentes en la combinación sectorial de exportaciones e importaciones entre los dos países.

Jaime Ornelas analiza los antecedentes y características de la política regional en el periodo 1989-1994, en el marco del neoliberalismo mexicano.

En un marco más amplio, *Alan Fairlie* cuestiona los fundamentos teóricos, las estrategias y los resultados de las políticas económicas neoliberales aplicadas a América Latina, planteando, a la vez, opciones para el desarrollo de la región.

Angelina Gutiérrez Arriola realiza una serie de "Reflexiones sobre los cambios en la reestructuración del capital y del trabajo a nivel internacional", destacando la respuesta a la crisis que grandes empresas públicas y privadas llevan a cabo en su lucha por sobrevivir y asegurar ganancias adecuadas.

"Estados Unidos y la hegemonía económica mundial" en las nuevas condiciones del capitalismo es el tema que analiza *Ana Esther Cedeña*. En él plantea la superioridad militar como uno de los soportes básicos de dicha hegemonía, mientras que los elementos definitorios son la ubicación en la división internacional y nacional del trabajo y la capacidad generadora de conocimientos científicos y tecnológicos.

Ramón Martínez Escamilla encamina su estudio al logro de una tipología del Estado en América Latina, a partir del grado de desarrollo —político y económico— logrado por cada uno de los países de la región; lo que implica, según su análisis, que las estructuras internas de poder se encuentran a diferente y diversa distancia del Estado moderno.

Los dos siguientes trabajos se refieren a aspectos financieros en América Latina. *Irma Manrique Campos* aborda la reestructuración financiera y autonomía de la banca central en un estudio comparativo, analizando los casos de Colombia, Chile y México. *Berenice Ramírez* y *Saúl Osorio* presentan un estudio sobre los "Hechos y perspectivas del financiamiento en América Latina", destacando la relación entre crecimiento económico, desarrollo y financiamiento.

Sylvie Faucheux y *Martin O'connor* estudian las "Condiciones e indicadores del desarrollo sostenible en un marco ecológico-económico". Se trata de determinar la complementariedad o incompatibilidades entre la perspectiva neoclásica de la Teoría del Capital y el nuevo paradigma en ciernes que se funda en las sustentabilidad del desarrollo.

En esta ocasión se incluyen dos Testimonios. El de *Alfonso Corona Rentería* "Hacia el siglo XXI, sobre el desarrollo regional de México", ponencia magistral que clausuró el III Encuentro Internacional de Ciencias Regionales del Pacífico, organizado por el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM), UNAM, la Pacific Regional Science Conference Organization (PRSCO) y la Asociación Mexicana de Ciencias para el Desarrollo Regional (Amecider, A.C.), en Cuernavaca, Morelos, del 11 al 15 de junio de 1994. Y el de *José Miguel Candia* que trata de la "Capacitación: ¿de responsabilidad pública a negocio particular?".

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez
Director de PROBLEMAS DEL DESARROLLO